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温馨家话

镜头中的民生镜头中的民生

转眼，我在安徽省六安市舒城县柏林
乡青墩村驻村挂职即将期满，在这里我结
识了许多风雨同舟、肝胆相照的朋友，建
立了深厚的同志情、战友情、兄弟情。其
中尤其让我难忘的是好友黎超新和那些青
墩夜话。

在青墩村，大家都管黎超新叫“桂
人”，因为他是广西的碧桂园舒城县扶贫
工作队队长，这个“桂”，既是广西简称
的“桂”，也是碧桂园的“桂”。我和黎
超新在安徽相遇，在舒城相识，在青墩
相知。我们用自己的汗水助力青墩日新
月异的变化，而青墩也见证着我们的付
出和努力。

草莓大棚拔地而起

2020年3月中旬，新冠肺炎疫情得到
有效控制，各地开始有序推进复工复产。
黎超新告诉我集团新增了在青墩村建设蔬
菜大棚的计划，围绕在哪里建，按什么标
准建，建多大规模，将来准备种什么，市
场效益如何，如何选经营主体等一系列问
题，我们开始了为期半个月的调研。

在半个月时间内，我们先后到县城内
的各大商超和菜市场，了解市场行情和蔬
菜销售情况；到棠树乡窑墩村和干汊河镇
了解蔬菜大棚的建设、运营情况，向种植
大户“取经”求教；到桃溪农业示范园和
鹏翔生态园了解不同类型大棚的建设、运
营和效益等情况。为了科学合理，我们还
邀请六安市和舒城县电力公司的同志到
村，察看拟规划的区域与高压线之间的距
离是否符合规定。最终我们确定了青墩村
的大棚要种植草莓。除了调研，丈量土地
也是一项慢工细活。我们和村支书代开
宝，驻村工作队的沙先玉、朱德庆，驻村
工作组的王常记、郑子龙、王伟等同志一
道，拉着皮尺，一步一步地在田间丈量，

前前后后核实了半个月。核实土地面积，
让我深刻认识到农村问题的复杂和利益关
系的现实。黎超新将他的经验之谈传授给
我：农村的土地有时分分合合，不可能一
直那么精确。如果实际量的面积大，就以
实际面积为准；如果群众记录的面积大，
而且提供的记录有说服力，就以群众记录
的为准。一切以群众利益为先。

现在回想起来，产业大棚之所以能建
成，主要是靠两个字：一是“拱”，不遗
余力往前拱；二是“磨”，千磨万击还坚
劲。事非经过不知难。每次坐车从外环路
经过，看到颇有气势的“青墩草莓采摘
园”，我的胸中都会油然而生一股自豪
感，脑海中浮现第一次青墩夜话的情景。

第一次青墩夜话

青墩村蔬菜大棚的建成，背后还藏着
我和黎超新的第一次青墩夜话。2020年3
月27日下午，我和黎超新去干汊河镇调
研大棚建设。当天晚上，镇里的农业带头
人丁思年与我们共进晚餐。交流之中，他
对青墩村建设产业扶贫基地提出很多建设
性的意见，使我们深受启发、心潮澎湃。
晚上九点半，在返回村部后，我们决定连
夜起草建设规划。我负责背景情况、功能
定位、建设内容、实施步骤等部分，黎超
新负责经营模式、效益预测、经费预算、
工作分工等内容。在同一张办公桌上，我
们同时展开作业。不到两个小时，就各自
完成了初稿。在合成之前，我们彼此修改
完善对方的内容，进一步梳理思路和方
案。这既是一次合作，也可以说是一次关
于文字能力的“竞争”。让我没想到的
是，长期在企业工作的黎超新文字功底会
那么好，起草文案速度快，质量还很高。
凌晨，我们同时发了一条朋友圈：“列一
份提纲，品两杯清茶，熬三更半夜”，还

配了一张电脑屏幕的照片，纪念这个很充
实、很难忘的夜晚。那个夜晚，可以说是
青墩夜话的开始。

后来，为了加快推进有关工作，我们
经常“秉烛夜话”到凌晨。2020 年 12
月，《中国青年报》在一篇报道中专门介
绍了我和黎超新的故事，“属于两个驻村
干部之间的‘青墩夜话’，见证着他们的
共同成长与青春友谊。”现在回想起来，
我和黎超新之间的青墩夜话已经数不清
有多少次了。刚开始，青墩夜话要提前
预约。随着往来愈加密切，青墩夜话随
时都能进行。有一天晚上十一点多，我
和黎超新电话沟通一项工作，觉得还是
当面交流比较好。他挂断电话，当即开
车赶到村里，那是最晚开始的一次青墩
夜话。每次青墩夜话，我们都会同时发
一条内容相同的朋友圈，并配一两张照
片。每次结束交流，在黎超新开车离开
村部时，我都会拍一段车辆逐渐消失在
夜色中的小视频，发给他，既表示一种
感谢，也作为一种纪念。有时送别黎超
新之后，我独自站在村部文化广场，望
着茫茫夜色，会情不自禁地遐想：这样
的对话，这样的情景，或许就是青春的
奋斗和奋斗的青春吧！

印象最深的两次夜话

在所有的青墩夜话中，有两次让我印
象格外深刻。一次是 2020 年 11 月 5 日
晚，我们交流的内容从工作扩展到人生，
彼此讲述了自己的人生历程。那一晚，我
了解了黎超新的过去，从大学时的“风云
人物”到成为大学生“村官”，再到进入
私企工作，主动请缨前往扶贫一线。那次
交流，一直持续到凌晨两点多。最后，黎
超新语气平静地对我说：“书记，明年我
们就要各奔东西了”，让人略带感伤。

还有一次，我们讨论村里的建设规
划，一直到凌晨一点多。聊到村部的建设
和改造时，黎超新对我说：“走，书记，
我们出去看看。”当时伸手不见五指，我
们借着手机上的“手电筒”，查看村部环
境。虽然灯光很暗，但我们的心里都很明
亮。在一次又一次的往来中，我们养成了
很多共同的习惯。对于好的提议，马上就
办，一刻也不拖延。青墩夜话，不仅仅是
一般的聊天，而是一个落实工作、研讨工
作、推进工作的过程。用黎超新的话说，
青墩夜话其实是思想交流会、工作推进
会、问题研讨会。

随着时间的延伸，青墩夜话后来不仅
仅局限于交流工作。促膝交谈之中，我们
回忆往昔，展望未来；交流人生感悟，探
讨人间百态。有时兴起，切磋书法、吟诗
作词、引经据典，乐此不疲。在一次又一
次青墩夜话中，陪伴我们的，是一杯又一
杯沁人心脾的舒城小兰花，是万籁俱静的
夜晚，是繁星满天的夜空，是安宁祥和的
村庄，是舒城县的朱太平老师写给我的一
幅书法作品：不忘初心。

一年多以来，黎超新等扶贫工作队的
成员还帮助青墩村做了很多实事、好事，
比如：组建“大美青墩”篮球队、举办

“庆七一·淬初心”群众联欢会、看望老
党员、举办“第一书记夸家底”网络直播
带货活动、援建“妇女儿童之家”等等。

“天道酬勤，功不唐捐”，涓滴爱心，汇流
成海。蓦然回首，没想到我们共同经历了
那么多事情，一起实现了那么多小目标。
黎超新说，在时代的大潮中，我们两朵小
浪花，遇到了一起。我很赞成这个说法。
在奔涌的时代大潮中，个人虽然渺小，但
是因为共同的奋斗，我们绽放着各自的光
彩，演绎着大写的人生。

（作者系全国政协机关派驻安徽省舒
城县青墩村第一书记、扶贫工作队队长）

我与“桂人”的青墩夜话
李章程

“实在没想到，我们基地的
发展难题，成了政协领导记挂心
头的大事，邀请了这么多专业人
士帮我们出谋划策，太感动
了。”在浙江湖州茶源科技有限
公司内，长兴县泗安镇师姑岗村
党总支书记刘爱琴拿着一套新鲜
出炉的玫瑰花外包装，喜爱不
已。公司生产车间内，流水线上
大批量的玫瑰花外包装正在加紧
生产。随着新包装的下线，一直
记挂在刘爱琴心头的玫瑰花销售
问题有了眉目。

这一切都源于4月底一场在
玫瑰花基地的“邂逅”——长兴
县政协开展“为你做点事”志愿
服务活动。

4月底，正是玫瑰花大量盛
开的季节，可望着这大片的玫
瑰，刘爱琴却眉头紧锁，“我们
的玫瑰花这么好，却打不开市
场，打不响品牌。”在师姑岗村
的玫瑰花基地里，刘爱琴望着
120多亩的基地，对前来调研的
政协委员们道出苦衷。

这片玫瑰花基地，不光凝聚
着刘爱琴的心血，也承载着村上
10多户低收入农户的希望。

近年来，泗安镇正在做着苗
木转型升级的文章，刘爱琴也琢
磨着要利用村上的闲置土地发展
新型苗木。听老一辈说，在 20
多年前这里曾种过玫瑰，她便萌
生了带领村里的低收入农户再次
种植玫瑰的想法。

经四处打听，她了解到在山
东省平阴县种植玫瑰比较成熟，
2018 年下半年，她便和村里一
行人前往平阴实地考察“取
经”，不久就带着玫瑰苗和种植
技术回到长兴。12月，3万多株

“峰花一号”玫瑰苗种植下地。
经过3年的悉心养护，玫瑰迎来
了盛产期。然而，面对丰产的玫
瑰，她却犯了愁，“目前只有平
阴跟我们预定了一些干花，我们
尝试了很多办法，销路却始终不
乐观。另外，因为我们没有化妆
品销售资质，研发的玫瑰纯露也
无法销售。”

师姑岗村是长兴县政协的结

对帮扶村，得知情况后，县政协
农业和资源环境建设委员会主任
孙正炎第一时间召集有关委员和
相关部门专家一起到基地“面对
面”协商解决问题。大家一起帮
刘爱琴想办法、谋良策：玫瑰花
茶的外包装不够精致，也没有
特色，需要重新设计。花茶产
品售卖可以委托县政协常委、

“长兴鲜”平台负责人张文华，
借助平台打开销路。玫瑰纯露
属于一般类化妆品，可以去省
市场监管局备案……政协委员
们围绕目前主要瓶颈问题：花
茶销路打不开和玫瑰花深加工
产品玫瑰纯露因为没有化妆品销
售资质而无法售卖这两个亟待解
决的难题出谋划策。

一言一语中，大家纷纷提出
合理建议，并帮忙及时对接相关
部门、人员。满面愁容的刘爱琴
脸上终于露出了一丝笑容。

如今，刚过完五一，政协委
员们对刘爱琴的“承诺”正一一
兑现：玫瑰花茶换了新包装，清
新醒目；“长兴鲜”平台正在准
备上架玫瑰花茶，销量可期；玫
瑰纯露资质认证已在路上，即将

“转正”……“政协机关的领导
和委员们来得太及时了，一下子
帮我们解决了这么多难题，太感
谢了。”刘爱琴频频说着感谢。

长兴县政协主席潘华明介
绍，近年来，长兴政协深入开展
政协走进群众、群众走进政协的

“双走进”活动，以“为你做点
事”等活动为抓手，搭建起了政
协融入群众、群众贴近政协的桥
梁。政协与群众的距离更近了，
办的实事更多了；委员与群众的
感情更深了，履职能力更强了。

“基层的事就是我们关注的事，
帮老百姓实实在在解决问题是我
们履职为民的体现。”

看到一场场活动取得令人满
意的效果，潘华明表示，下一步
将继续推动“双走进”活动扎实
开展，通过延伸履职触角、畅通
交互渠道、拓展工作空间，切实
发挥建言资政和凝聚共识双向发
力的作用。

“为你做事”到田头，
“花田喜事”乐民心

本报记者 鲍蔓华 通讯员 吴佳菁 蒋璐

5 月 16 日，是第 31 个全国
助残日，今年助残日的主题是

“巩固残疾人脱贫成果，提高残
疾人生活质量”。当前，伴随着
生活水平提高，硬件设施日趋完
善，残疾人主动融入社会的积极
性和能动性也“水涨船高”。但
软环境还存在诸多障碍、门槛、
栅栏，隐性歧视依旧是制约残疾
人全面发展的绊脚石。近日，重
庆残障女硕士邹蜜为适应行业规
范，参加了教师资格认定考试，
通过了笔试和面试却因为下肢残
疾，被卡在了体检环节。同为残
疾人，我感同身受的是，公众呼
吁从顶层设计放宽教师体检标准
只是一方面，要想从根源破解问
题，离不开全社会的共同努力和
积极助力。

现实生活中，残障人士被标
签化、特殊化、被遗忘的情况并
不鲜见。“身体不方便，还出来
干吗”“在轮椅上写作，真是身
残志坚”“残疾人驾车上路，不
是多了个马路杀手吗”……每每
听到这样的话语，都会让残障人
士颇感不适。我国有 8500 万残
疾人，但平日很难看到他们的身
影。比如，健全人遇到身体哪里
不舒服，就直接去医院或诊所看
病。但对残障人士而言，就要考
虑出行、乘车、就诊次数等。由
于出行不便，一般选择“能忍则
忍”。再说看电影，残障人士都
有这方面的精神需求。然而，盲
人看电影需要有人讲述，肢残人
看电影需要无障碍通道，当无障
碍环境达不到基本要求时，就会
使走出家门变得举步维艰。

除此之外，残障人士被视作
“麻烦”、“包袱”的僵化思维依
然存在。我之前去参加过一个活
动，由于临时调整了时间不知
情，导致白跑了一趟。主办方让

回来等通知，结果活动延后一天
举行，却没有人再通知笔者，导
致最终也没能参加这个活动。事
后问起为什么没人通知，得到的
答案是：看你一个残障人士跑来
跑去也挺麻烦的，想想算了，就
没通知你。其实，这看起来是错
过了一次活动，但实际上挫伤的
却是一个人的心灵和意志。

每个人都不想被贴上标签，
每个人都是独立鲜活的个体，每
个人都有独一无二的青春，残障
人士也是如此。可当软环境布满
各种障碍，影响和制约的不仅是
残障群体融入社会和全面发展，
更是拉低了整个社会的文明水
平，形成另一种狭隘。

作家史铁生曾写道，“先把
自己置于一个很低的位置上，爬
上了平地，就以为是爬上了山
顶，不知道那块平地也是在深渊
中。最糟的是，人们对伤残人的
偏见就这样铸成了，加深了。”
摆正心的位置，偏见也会被纠
正或扭转。对我而言，作为政
协委员，我始终把责任放在首
位，为残疾人群体鼓与呼，因
为我更懂得他们；身为青年作
家，我的文学创作也是致力于
消除偏见，通过文字让人们懂
得特殊群体的尊严和心灵，实
现越了解越包容。近日，我提
交了 《关于设立“全国无障碍
日”的建议》，正是在于消除偏
见和歧视，增进沟通与包容，
从而提高“残健共融”的社会
水平，凝聚友善互助的社会共
识，为残障人士更加积极主动拥
抱社会创造有利条件。

让“碍”走开，让“爱”进
来，从现在开始，每个人的努力
都很重要，这是我最想表达的。

﹙作者系山东省济南市天桥区
政协委员、中国作家协会会员﹚

让“碍”走开，让“爱”进来
钟倩

乘车外出，见车窗外的石榴花正
开得如火如荼，像燃烧的火苗。我闭
上双眼，任那火苗在我的记忆深处闪
烁跳跃。

32 年前，我结婚那年的春天，
父亲从乡下移来两棵石榴树，一左一
右种在我的新房前，寓意我婚后的生
活多子多福。

一个多月过去了，花花草草们都
已经郁郁葱葱，它却不急不躁，从瘦
瘦的枝条上冒出细芽，小心翼翼地试
探着春天的气息。“这树还能开花
吗？”城市里出生长大的妻子疑惑地
望着枝桠如病梅的石榴树问。“‘五
月榴花照眼明’到了五月一定会开
的，你放心吧。”我肯定地回答。也
可能是移栽时伤了元气，也可能是水
土不服，两棵石榴树第一年只开了寥
寥数朵石榴花。

又是一年春回大地，坐完月子的
妻子走出房门，看到两棵石榴树风姿
绰约地立在门前，每一片纤细的叶儿
都绽放出最美的光泽。在那亦红亦绿
的叶片间，着满了含羞带怯的花蕾，
一抹火红从翠绿的枝叶中探出。妻子
兴奋的俏脸赛石榴花，问：“女儿小
名叫榴花可好？”“左边的是我，右边
的是你，我们相亲相爱，生了一个小
榴花。”我指着两棵石榴树，开心地
笑道。

第三年“微雨过，小荷翻，榴花
开欲燃”的时节，我把落在地上的石
榴花萼捡起，用细绳穿起来，做成

“项链”挂在妻子和女儿脖子上。“石榴
结果一颗颗，你也多来我也多，揣在怀
里长个个；石榴结籽一粒粒，酸也喜来
甜也喜，吃到肚里长出息……”身穿石
榴裙的妻子，在石榴树下教牙牙学语的
女儿学唱童谣。

19年后的秋天，女儿榴花考上了大
学。临行前一天，妻子在两棵石榴树上，
摘下撑破了红润润的皮、露出一颗颗红玛
瑙果瓤的石榴，泪眼婆娑地放进女儿的行
李箱。“圆窝窝，房间多，藏着珍珠千百
颗。”“黄瓷瓶，口儿小，打破瓷瓶口，挖
出红珠宝。”“红坛子，口儿小。打开来，
粒粒像珠宝。”……为让妻子高兴，女儿
小嘴叭叭地背起了妻子和我从小教过她的
石榴谜语，妻子破涕为笑。

前两年，县城向南发展，我居住的
平房在拆迁范围内。听到这个消息，妻
子呆呆地望着两棵石榴树说：“当初结
婚，你买不起楼房，在城边买了这块地
皮，盖了三间平房。后来日子好了，咱
们买得起楼房，可就是因为舍不得石榴
树，我一直坚持没让买。到现在30多
年了，甜甜蜜蜜、风风雨雨、坎坎坷坷
都过去了，女儿出嫁了，我们也老了，
终于到了和这两棵石榴树说再见的时候
了。”妻子说到这儿，有些惘然，更是
十分不舍。

搬家时，石榴花正盛。妻子和我依
依不舍地为两棵石榴树披上红丝带，红
盛似火的石榴花在红丝带的映衬下，花
愈艳，树欲燃，我和妻子就将这树火红
当做老树对我们新生活的祝福。

灼灼欲燃石榴花
杨金坤

那年冬天，知悉我在北京，好友功
哥热情约我“来家里吃饭”。功哥热情
豪爽，我却纠结这会不会过于讨扰，他
又补充：“自己人才会受邀吃‘家里
饭’，添双筷子的事儿！”我感动着并欣
然赴约。

寒冷冬日，打开门扑面而来家的温暖
与浓郁的火锅香味，还有功哥小两口儿
略带调侃的寒暄。坐在餐桌旁，感受着
火锅的热气直冲餐灯，这感觉，久违
了。天南地北、家长里短、人生感悟，
全都就着火热称意的一筷筷、一杯杯畅
快下肚。临行，功哥硬是塞给我一个手
提袋，装了火龙果、柿子、梨与我分
享。偌大陌生的北京城，能吃上一顿家
里饭，我认这个兄弟。

家里饭，总是那样让人心生温暖，卸
下一切，不必端着、装着、应酬着。此
刻，只关乎情谊，关乎桌前的你我，心近
情深。随着年纪渐长，我尤其迷恋那一口
儿充满人情味的家里饭。

还记得当年相亲，只第一面，未来丈
母娘便留我在家吃饭。我意欲请客下馆
子，她却说：“就家里吃，外面花钱不
说，还不干净。”我洗洗手，如家庭一员
一样地择韭菜、包饺子，略显拘谨地与未
来妻子吃了第一顿家里饭。

妻子后来悄悄告诉我：“其实家里吃
饭是在‘考察’你。当然，吃饺子也是有
讲究的，意思是我家同意，‘捏在一
起’。”听后，我欣然一笑。后来，韭菜鸡
蛋馅儿水饺成了我家每个重要纪念日的必
备主食，近20年未曾变过，包进饺子的

是我俩平淡的日子和美好的回忆。
或许，真的只有在家里吃饭才能体现那

份真情。那日陪妻子回她儿时的老家，邻居
大爷已 90 多岁，看到曾经的小丫头回来，
拄着棍子，颤颤巍巍笑呵呵迎过来，非要拽
到家里吃饭。

我们说：“去村里饭馆随便吃点儿就
好。”大爷似是玩笑似是生气地嗔怪：“那到
大爷家随便吃点儿不行？嫌饭不好呀？小时
候，这丫头可是常趴我家饭桌呢！”我和妻
子对视一笑，只好乖乖搀着大爷回家。古朴
整洁的小院里，开满月季、蜀葵，与大爷乡
村老教师的身份很是相衬。大爷的儿媳、孙
女忙着煮粽子，原来大爷的孙女在外工作，
最馋老妈的粽子，故而每次回家都要包上一
锅，这就是在提前做准备。

餐桌周围花团锦簇，大瓷碗里盛着杂粮
粥，佐以萝卜咸菜、香葱拌豆腐、腊肉烩
菜，粽子料很足，江米糯，红枣甜，豆子
面，还撒了白糖、蜂蜜。这饭虽朴素家常，
却极对胃口，如在梦里老家。妻子说：“当
年爸妈忙，我常守在大爷家灶前，闻着粽子
香味等着揭锅，馋得口水直流。”我们笑
着，她却眼圈泛红。

若有如功哥这样的朋友来找我，我一定
邀来家里吃顿便饭。只因我认你是自己人，
只因这专门为你花力气精心准备的家里饭，
才更独一无二、滋味长久。

若一有空闲，我便要回到农村吃顿家里
饭。土生土长的食材搭配最朴素的烹饪手
法，做出的味道最地道、最烟火，漂泊的身
心倏地找到了来处和皈依，初心的根似乎又
向地里深扎了几分，扎得更深更牢。

家里饭
张金刚

日前，北京市房山区大石窝镇召开义务消防队奖励表彰会，表彰
大石窝义务消防队队长李磊。镇党委书记曹燕杰为大石窝义务消防队
颁发锦旗。

大石窝义务消防队在大石窝镇及友邻乡镇，乃至整个房山区都家
喻户晓，是北京市首家民间义务消防队。2013 年，李磊建起消防车
库，购置了 2辆消防车和若干器材装备，并由 5名公司员工兼职担任
消防员，自费组建起了大石窝义务消防队。

由于大石窝镇地处北京西南偏远浅山区，正规消防队赶到现场需
要半小时，而这支民间消防队就驻扎在当地，赶到最远现场也只需10
分钟。他们免费担负起了全镇24个村及周边乡镇近4万农户的消防救
援重任。

从2013年至今，李磊和他的队友已累计出警500余次。最快的一
次从接电话到抵达现场仅用了3分钟，即便是大年三十晚上，值班电
话也有人接听。

现在村民们家里的常用电话簿上除了日常消防、公安、急救等电
话，大石窝义务消防队的61311119也被大家牢记。

本报记者 贾宁 摄影报道

大山里有支民间消防队


